

# UNION Y TRABAJO

ORGANO DE LA CASA DEL PUEBLO

FRANQUEO  
CONCERTADO

Preios de suscripción  
En Cáceres, 1 pta. trimestre  
7 en el extranjero, 1'25

No se devuelven los originales  
y de los publicados responden sus  
autores

Toda la correspondencia  
se dirigirá a la Casa del Pueblo  
Olmo, 6

Asociación y prensa socialistas  
En el extranjero, 1'25

## DEL PANORAMA SOCIAL

Los motines y revueltas de estos días, de los que ha dado amplísima y abultadísima referencia la prensa burguesa, han suscitado comentarios apasionados unos, intencionados otros y ecuanimos y razonables los menos.

Algunos compañeros, sorprendidos por las noticias en titulares a toda plana o dominados por una sensibilidad, que al fin y al cabo les honra, pero que no es del caso, han sentido el deseo de censurar actitudes del Gobierno que, dígame lo que se quiera, nada tienen de censurable.

Brindamos a esos compañeros los razonamientos que ha publicado sobre este particular el gran maestro Antonio Zozaya. Hay que distinguir, arguye el insigne escritor, entre el ciudadano que se revela impulsado por un sentimiento idealista y el que promueve alborotos, por el deseo reprochable de causar daño, por afán de lucro, acaso por servir, mediante una retribución, al capitalista, al retrógrado.

Nadie podrá negar, puesto que se ha demostrado palpablemente, que muchos de los revolucionarios pertenecientes al comunismo y al sindicalismo, estaban de acuerdo en cuanto a la táctica del movimiento revolucionario, con elementos de la derecha, burgueses y clericales.

Otros también habrá que hayan obrado con propósito noble, con deseo de acabar con la dominación del sector capitalista. Pero a estos compañeros, que pecaron de ingenuos, habría que hacerles creer y comprender, por ser una realidad del momento, que se imponen otros procedimientos que no sean la revuelta y el escándalo.

Marcelino Domingo lo ha dicho recientemente: «El español ha de dejar de ser el hombre de la calle, suelto, irresponsable, que se conduce según sus humores o sus

## FEDERACION LOCAL OBRERA DE CÁCERES

COMITE EJECUTIVO

CITACION

Se convoca a los Consejos Obreros y Juntas directivas de las Sociedades federadas para celebrar Junta general extraordinaria de Consejos obreros, el día 5 de marzo, a las siete de la noche en primera convocatoria y a las ocho en segunda con cualquier número de asistentes, y con arreglo al siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior, y
  - 2.º Aprobación del nuevo Reglamento de la Federación.
- Cáceres 16 de febrero de 1932.  
—El Comité de la Federación.

arrebatos. Ha de ser un militante en un partido político. Una aristocracia la gobiernan reyes o favoritos, generales o cardenales. Una democracia la gobiernan partidos. Y en los partidos no sólo son responsables los que gobiernan; son responsables del mismo modo los que están en la oposición. La democracia no es un régimen de personalismos, ni de conveniencias, ni de habilidades, ni de simulaciones. Es un régimen en el que se ha de jugar el nombre y la popularidad. Lo demás es autocracia o demagogia».

He aquí todo un programa que hay que estudiar y divulgar. Antes que censurar, colaborar; antes que rebelión desordenada, que sirva de obstáculo, ayuda que facilite la obra del Gobierno, por lo mismo que esta es obra de un régimen democrático, que tiene que abrirse paso por entre multitud de escollos y ello ha de ser con la ayuda de todos, con la comprensión y la fe y el esfuerzo de todos los que aspiramos a tal sistema de gobierno.

No olvidemos el deseo de perturbar que se advierte en los elementos de la derecha y menos que al promover algaradas los obreros contribuimos a servir la voluntad de esas derechas, porque la revolución proletaria, unánime, triunfadora, conque sueñan muchos, no es de este momento. Basta atalayar un instante el panorama social para comprenderlo.

## LA FIESTA DEL ARBOL

Mañana, a las cuatro de la tarde, se celebrará en el Paseo de las Delicias la Fiesta del Arbol de 1932.

Asistirán los niños de las escuelas, las autoridades, amenizando el acto la Banda municipal.

La Alcaldía ha publicado instrucciones, con el fin de que la fiesta se celebre con la mayor armonía y brillantez, para que quede grabado su recuerdo en el alma de los niños y fomentar de este modo su amor al árbol, nuestro bienhechor.

## NOTAS MUNICIPALES

Habiéndose conformado el excelentísimo señor gobernador civil de esta provincia, con el informe del señor ingeniero jefe de la Sección de Fomento, publicado en el «Boletín Oficial» de 21 del anterior, sobre concesión de instalaciones y suministro de fluido a esta Capital, las Compañías que en esta población lo facilitan, han manifestado a la Alcaldía en virtud de aquel informe, la Fábrica de San Francisco cobrará a sus abonados el minimum de consumo sin alquiler de contador y la Eléctrica de Cáceres, cobrará arrendamiento de contador, precindiendo del minimum de consumo.

La paz y la armonía universales soñadas por todos los hombres de gran corazón, sólo serán posibles en una sociedad en que el hombre no sea enemigo del hombre. — Francisco Diego.

## EL IV CONGRESO DE LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

El día 11 del actual, dieron comienzo las tareas del Congreso, celebrado en Madrid, al cual asistieron más de 200 delegados.

Por la Juventud Socialista de Cáceres asistió nuestro compañero Luis Romero.

Se discutió y fue aprobada la Memoria presentada.

También se aprobó una moción para fijar la actitud de la Federación de Juventudes Socialistas ante el problema de la paz en la que manifiesta que a la guerra de naciones el proletariado contestará con la guerra civil.

Fueron designadas las ponencias, cuya labor acusa una gran preparación de los jóvenes socialistas, que con gran interés en todo momento laboraron en la exposición y discusión de estos puntos entre otros.

**La Juventud ante la crisis económica.** - Con gran competencia fue tratado este tema, aprobándose conclusiones relativas a las cuestiones del trabajo, educación de los jóvenes, paro forzoso y demás leyes sociales.

**Cultura e higiene** - Entre otros puntos figura la siguiente declaración: «Es aspiración de los jóvenes socialistas llegar al abolicionismo por medio de una constante educación sexual».

**Educación y propaganda.** - Se propone la creación en Madrid de un curso de estudios socialistas, con las bases que se detallan prolijamente.

Pedir al Gobierno la creación de Escuelas de Artes y Oficios, y escuela única y gratuita en todos sus grados y orientaciones a seguir en todas las fases de la educación.

Se indican fechas conmemorativas y en las cuales se ha de hacer propaganda de lo que cada una de ellas recuerda.

Otras ponencias de gran importancia relativas al movimiento sindical y político y actitud de las Juventudes a este respecto fueron aprobadas por el Congreso.

Ultimamente se procedió a nombrar la Comisión Ejecutiva, dando este resultado:

Presidente, José Castro; vicepresidente, Felipe García; secretario, Mariano Rojo; vicesecretario, Juan S. Vidarte; secretario de actas, Santiago Carrillo y vocales, Hildegar Rodríguez, Antonio Cabrera, José Cazorla y Ovidio Salcedo.

## DECOMISO DE PANES

No conformes los panaderos con la subida del pan, lo dan falto de peso, y prueba fehaciente son los panes que se han decomisado desde el día 14 hasta ayer, a los siguientes industriales:

Al fabricante D. Félix Amador, 11 panes, con falta de 15 a 35 gramos.

Al fabricante D. José M. Romero, 15 panes con falta de 30 a 50 gramos.

Al fabricante D. Pilaro Mena, 6 panes con falta de 20 a 30 gramos.

Al fabricante D. Alejo de la Iglesia, 3 panes con falta de 10 a 35 gramos.

Al fabricante D. Felipe García, 15 panes con falta de 10, 20 y 25 gramos.

Al fabricante D. Manuel Moro, 6 medios kilos con falta de 30 gramos.

## DE LOS PUEBLOS

### Atropellos caciquiles.

Nuestros compañeros de Serradilla nos dan cuenta en un escrito de una manifestación de beatas y caciques que tuvo lugar el día 19, con motivo de haberse retirado de las escuelas los crucifijos, en cumplimiento de lo dispuesto por el gobierno de la República.

Los manifestantes volvieron a colocar los crucifijos en las escuelas, recorriendo las calles con gran algaravía de cánticos y vivas a la religión.

Protestan nuestros camaradas de tal provocación y rechazan, por falaz e insidiosa, la información de este hecho dada por un corresponsal a «Nuevo Día».

Por lo visto en Serradilla, mandan el cura, el médico, algún concejal ex-upetista que se cita en el escrito y las señoras y señoritas del rosario.

También de Zarza de Montánchez nos comunican que el día 6 del actual, el alcalde, sin más ni más, prohibió la celebración de

## RELOJES ECONOMICOS

Gran Taller de composturas  
Gafas y lentes de todas clases  
Esta casa vende a precios más reducidos que ninguna otra

## RELOJERIA DE ALVAREZ

Moret, 14. - CACERES

un acto de propaganda que iban a celebrar nuestros compañeros. Estos recriminaron la conducta del alcalde, que dice es un antiguo cacique de la monarquía, y piden a los diputados socialistas intervengan y «procuren de las autoridades correspondientes no consentan ni toleren se vuelvan a repetir estos casos, ya que con ellos lo que se procura es una conspiración contra las organizaciones obreras, tratando de destruir las por todos los medios que están a su alcance de los que ostentan cargos dentro del régimen republicano, que de ninguna manera les corresponden».

## PARICHERES

Continúa la injusticia sobre la tierra, porque la tierra continúa siendo propiedad privada, porque continúa cubierta de habitantes, nadando los unos en la opulencia rodeados de toda la comodidad y todo el lujo, en tanto los otros mueren de miseria; porque tiene dueños que la miran con indiferencia, con insultante desdén, y siervos que la aborrecen, porque no trabajan para sí, porque de ella sólo sacan dolores de cuerpo y humillaciones, envilecimiento y castración...

La propiedad es antisocial, y sin embargo continúa siendo la base de la vigente sociedad, que nosotros, los militantes del obrerismo, nos hemos propuesto transformar de un modo radicalísimo.

Los propietarios, dueños absolutos de los instrumentos de trabajo, se dedican a explotarnos de un modo ruín y criminal, para lanzar al mercado productos imperfectos, fraudulentos y detestables. Al consumidor no se le sirve, sino que se le roba por su dinero; y nosotros, los trabajadores, somos los instrumentos ciegos de sus iníquos planes.

Moviéndonos incesantemente, incansablemente, por conseguir reivindicaciones sociales, vamos descubriendo la trama sutil que enreda la madeja en su continuo tejer y destejer, dando como resultado positivo y cierto que una mejora obtenida por la mañana, por la tarde haya sido mixtificada. Esto nos reafirma en nuestra posición primitiva, de que sólo una transformación honda, completa, de todo el engranaje social, llevará a los humanos hacia la meta del ideal que perseguimos.

Pedro Evola.

## RESOLUCION DE UN CONFLICTO

Un poco de historia  
sobre el mismo

Corría el mes de agosto de 1931. La vida, cada vez más difícil e insostenible para la clase trabajadora, dejaba sentir sus desastrosos efectos.

Los obreros que trabajan en la Casa «Armstrong» Manufacturas de Corcho, reunidos en la Casa del Pueblo, acuerdan, tras largas deliberaciones, presentar a la citada Empresa unas bases de trabajo, que tanto en la parte moral como en la económica, merecen la aprobación unánime de la opinión. Ellas representan un paso gigantesco para los trabajadores del corcho, en el camino de su liberación, que, a no dudarlo, los ha de llevar al logro de sus aspiraciones; esto es, ser tratados como hombres y no como simples instrumentos de labor, o aún peor, como bestias de trabajo.

Pero... siempre el eterno «pero», la Empresa, ciega, egoísta o cruel, se niega rotundamente a acceder a tan justa demanda que sus obreros le hicieran. Y empiezan los cabaldeos, y la Empresa, creyendo equivocadamente que la corrección y lealtad con que sus trabajadores la tratan, es cobardía evidente, se ensoberbece más y más, y da lugar con su conducta, a que los corcheros declaren la huelga general en el mes de septiembre.

A los diez y siete días de lucha, y tras la intervención del comisario de policía, nombrado como árbitro en la difícil cuestión, queda resuelta la huelga, y nuestros camaradas corcheros consiguen un clamoroso triunfo, más que en la parte material, ya que no fué lo pedido, sí en la parte moral, que digan los que tildan de ambiciosa y egoísta a la clase proletaria, ésta en la mayor parte de las ocasiones, se preocupa más de ésta que de aquélla.

Cuando apenas estos compañeros llevan un mes de trabajo, la Empresa, dando una nueva prueba de «amor» a los desvalidos, acuerda la suspensión total de los trabajos, «por absoluta falta de obra que realizar», y ya tenemos otra vez en danza a nuestros camaradas que claman con gran razón, contra tamaña venganza. (El tiempo, y otras cosas, se han encargado de demostrar que a una venganza encubierta y no a otra cosa obedeció el cierre a que nos referimos).

Nuestros diputados, con el cariño que tienen bien demostrado a los trabajadores, hacen múltiples gestiones, que se estrellan como las olas sobre fuerte acantilado, ante la resistencia y la habilidad de los representantes de la Empresa «Armstrong». Y Cañales (Juan), el luchador infatigable, el hombre bueno, toma sobre sí la carga, que no abandona un momento, y carta tras carta, telegramas tras telegrama, gestiona sin tregua, sin descanso, acerca de la Empresa, y por fin, tras una lucha

titánica, consigue que el ministro de Trabajo envíe a esta capital al delegado regional del Trabajo, residente en Salamanca, D. Nicolás Rodríguez Aniceto, para que se averigüen las verdaderas causas a que obedeciera el cierre de referida casa Manufacturas de Corcho «Armstrong».

Y el día 5 del corriente, llega citado señor, que con la energía que sabe imprimir a estas cuestiones, reúne a patronos y obreros, inquiera, escucha a una y a otra parte interesadas, y con ecuanime serenidad, con tacto, pero con energía, hace a la Empresa, soberbia, a la Empresa poderosa, que ciega o torpe, se olvida de que corren tiempos de libertad y justicia, firmar un escrito que contiene las siguientes bases:

1.ª La Casa «Armstrong» se compromete a readmitir al trabajo a catorce obreros de los especializados que venían trabajando en la Casa antes de 30 de noviembre, con los mismos sueldos y jornada que en esa época tenían.

2.ª A medida que el mercado y el desenvolvimiento del negocio lo permita, la Casa «Armstrong» irá readmitiendo a los obreros especializados que necesite, de los que hayan quedado sin trabajo en la ocasión presente.

3.ª La Casa «Armstrong» se compromete asimismo a que cuando necesite peones ofrezca estos puestos de peonaje a los obreros especializados que quedan sin ocupación ahora, por si éstos aceptan ocupar esos puestos de peones; y queda convenido que para los puestos vacantes por accidente de trabajo en los colocados, mayor desarrollo en el negocio, o por cualquier otra razón, sean preferidos los obreros especializados que hoy quedan sin ocupación.

4.ª Los obreros se comprometen a trabajar bien y fielmente en el cumplimiento de su deber, no suscitando ningún conflicto.

5.ª No habrá represalias por ninguna de las dos partes, y antes de acudir a huelgas o paros, las partes se comprometen a someter sus diferencias a la Delegación provincial del Consejo de Trabajo.

6.ª El trabajo se reanudará el lunes, 8 del actual.

Después de esto no podemos menos de felicitar efusivamente a nuestros camaradas los corcheros por este nuevo triunfo, y de una manera muy especial al delegado regional del Trabajo, D. Nicolás Rodríguez Aniceto, que, dando una prueba elocuente de su nada común cultura y acierto en el elevado cargo que tan dignamente ejerce, ha sabido resolver un conflicto que por las características que presentaba, parecía que se iba haciendo insoluble.

Y a los camaradas que por desgracia no les ha correspondido quedar entre los admitidos por ahora en su trabajo, les deseamos sincera y honradamente un pronto ingreso en sus cortes, para compensarse de las múltiples pérdidas económicas sufridas por este enojoso cierre, ya que parece vislumbrarse un horizonte más claro y diáfano, que el que se divisaba.

## LOS SEGUROS SOCIALES

Hemos recibido un folleto de la conferencia pronunciada por don León Leal sobre el Seguro de Maternidad.

Es un importante trabajo, por el cual se exponen las ventajas del Seguro, que viene a proteger, con ventajas económicas y de higiene la vida de las mujeres obreras.

## ¡La siembra!

Nacía el día envuelto en densas nubarrones, los cuales hacían presagiar la más fuerte tempestad. Empezó a sentirse el canto de la alondra. Densas columnas de humo empezaban a ascender al espacio, dando un tono parduzco, propio de un fondo de Romero de Torres.

¡Día de oscuras nubes! ¡Cuántas esperanzas traes en tus horas! Ese del paso lento, el que sale de su casa mudo, triste, sin un «adiós» a su mujer, a sus hijos, ese que lleva su yunta de cabestro, que no canta, que no ríe, ha soñado esta noche con el agua fecunda que refrescará el ardoroso vientre de la tierra, donde él va a echar los pocos granos de su casi exhausta troje.

Eres rudo en tus decirs, labrador, porque así es esta tierra, tu madre, pero en tu tosca indumentaria se oculta un corazón y un pensamiento tan noble, tan humano, como puede tenerlo el más culto.

Te he visto esparcir las semillas, y tus labios tenían una mueca de dolor que supe comprender. Todo el que siembra es generoso, ríe, canta cuando tiende a voleo una semilla o una idea, procurando, como tú, hacer el surco profundo para que no se la coman los pájaros. Como tú esperas el agua que haga germinar tu semilla, esperan los sembradores de ideas que el discurrir del tiempo en continua evolución logre el rendimiento de sus frutos.

Ya sé que en los días de tu vida van quedando prendidas, muer-

## Formación y censura de Cuentas municipales

## Palas e Inspección de la Contabilidad

Por Juan Antonio Montánchez y Victoriano Hurtado, jefe de Negociado de Contabilidad y oficial 1.º de la Diputación

HONORARIOS MÓDICOS

Sande, 48 — CÁCERES

## MUTUALIDAD DE DEFUNCION

A los padres del que fué nuestro camarada Gabriel Gibello, de la Sección de Peones, le ha sido entregada la cantidad de 628'50 pesetas, cantidad a que asciende la mutualidad número 146.

## JAVIER FOTÓGRAFO

Trabajos modernos

Venta de artículos para fotógrafos y aficionados  
Trabajos para aficionados

ARTICULOS KODAK

PABLO IGLESIAS, 12 — CÁCERES

tas, muchas esperanzas. Te oigo captar y no cantar con alegría, teniendo tus cantares un acento nostálgico, triste, que parece salir de un corazón herido. Mas ya vislumbro por qué estás triste. Tú tenías tu pequeña heredad, que labrabas desde que salía el sol, hasta el anochecer cuando suena el canto lúgubre del mochuelo; y la usura se la llevó, teniendo que labrar tierras en arriendo, las cuales te hicieron empeñar lo mejor de tu casa, tornándose la tierra de tus amores en cementerio de tu vida y sepulcro de tus esperanzas.

Corazones juveniles son los que empiezan a sembrar junto al surco el ideal socialista. Ellos lo cultivarán con esmero para transformar la sociedad actual, esa sociedad que a cambio de la siembra de su pan, de tu sufrir sumiso, sólo te ofrece como recompensa lo que dijo el poeta: «Sombra y pan negro!».

Luis Romero.

## La sesión del Ayuntamiento

A las ocho y treinta de la noche, presidida por Herrero, celebró su sesión ordinaria nuestro Concejo.

Fueron aprobadas las cuentas de obras municipales de la semana, como asimismo las de la Comisión de paro forzoso y varios dictámenes de Comisiones informativas permanentes.

Se aprobó el padrón de cédulas personales de 1931, que arroja 57.105'45 pesetas.

Se dió por enterada la Corporación de un oficio de la Junta de solares sobre nombramientos de peritos.

Se dió lectura al informe hecho por el delineante Sr. Moreno, sobre el problema de abastecimiento de aguas, del cual se le ha mandado una copia a la Compañía de Aguas de Cáceres y Unión Española de Explosivos con el fin de que examinen las condiciones.

## ¡LABRADORES! ¡GANADEROS!

Moléd los piensos para vuestras ganados, en el molino de

**JACINTO HERRERO**

Taller mecánico

Serrería para maderas

VENTA DE HARINAS

Carretera de Medellín

(junto a la Estación férrea)

Este informe se aprobó y será defendido por los concejales Herrero, Guillén y Plasencia en Madrid en la entrevista con la Dirección y técnicos de la Compañía.

El Sr. Plasencia dice se congratularía de que en Madrid lleguen a un acuerdo.

El Sr. Vega no se mostró partidario de que vaya la Comisión a Madrid; dijo que debían haber hecho las gestiones los diputados Canales y Valiente, dándose el caso, como se dá, de que son concejales.

Pidió constase en acta el agradecimiento de la Corporación al autor del proyecto, por estar muy bien hecho, y solicitó se facilite un ejemplar a cada concejal.

Sanguino pidió se le dé un amplio voto de confianza a la Comisión que va a Madrid, para que puedan llegar a la solución del problema.

Guillén manifestó que a un asunto como el problema de aguas, no se deben regatear medios, que es lo que parece querer demostrar el Sr. Vega.

Y Acedo rogó que se evite que sigan saliendo inmundicias del Cuartel por el Paseo Alto.

## VIDA OBRERA

### Oficiales Albañiles.

Por el presente se pone en conocimiento de todos los asociados que esta Sociedad celebrará Junta general extraordinaria el lunes 22 de febrero, a las siete de la noche y en segunda convocatoria a las siete y media con el número que haya. Lo que se pone en conocimiento de todos para que no aleguen ignorancia.—*La Directiva.*

### Transporte Mecánico y Similares.

Se cita a todos los compañeros a Junta general extraordinaria para el día 24, a las siete de la noche en primera convocatoria y a las siete y media en segunda. Por ser el asunto a tratar de suma importancia, se ruega la puntual asistencia.—*La Directiva.*

### «La Redentora» (obreros en cal).

Se ruega a todos los afiliados que para la buena marcha de la Sección, se sirvan ponerse al corriente en sus cuotas, pues de lo contrario se procederá a dar de baja a los morosos.—*La Directiva.*

### Metalúrgicos y similares.

Para el viernes 26 del corriente mes, a las siete y media de la noche en primera convocatoria y a las ocho en segunda, se cita a Junta general ordinaria a los asociados a esta Sección.

Siendo interesantes los asuntos a tratar, se encarece la asistencia de todos.—*El Consejo.*

### Sindicato Minero.

Han sido dados de baja por falta de pago en la Mutualidad, los individuos Sebastián Hurtado, Regino Casero, Maximiliano Galeano y Tomás Morujo.—*La Directiva.*

### Peones en General.

Se pone en conocimiento de todos los afiliados que el miércoles 24, a las siete de la noche, se celebrará Junta general extraordinaria, para tratar de asuntos de interés.

Se ruega la puntual asistencia.—*La Directiva.*

### Agricultores.

Se ha dado de baja en esta Sección por débito de cupones a Manuel Salgado, Angel García, Ruperto Villa y Alfonso Moreno.—*La Directiva.*

## SOLARES

PARA EDIFICAR EN PEÑA REDONDA

SE VENDEN

Razón: Casa del Pueblo

(Olmo, núm. 9)

### Correspondencia administrativa

Casar de Palomero.—Sociedad de obreros agrícolas, abona 1'25 del primer trimestre de 1932.

Logrosán.—Pedro Prieto, abona 2'50 del primero y segundo trimestre de 1932, y Antonio Roja, abona 2'50 del primero y segundo trimestre de 1932.

Santiago del Campo.—He recibido la carta anunciando giro para pago del cuarto trimestre de 1931 y primero y segundo de 1932, pero el giro no ha llegado. Procurar informaros si ha sido impuesto y a nombre de quién.

Huélaga.—Sociedad Obrera, abona 2'50 del primero y segundo trimestre de 1932.

Obreros! Propagad «Unión y Trabajo»

y realizadla en gran obra

Tip. «La Minerva». Plaza Mayor, 41